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В зале «Казаков» состоялся 
мозговой штурм «Архитектурная 
политика. Пришло ли время для ин-
ституционализации?». Г. И. Ревзин, 
партнер КБ «Стрелка», профессор 
Высшей школы урбанистики НИУ 
ВШЭ, в своем докладе показал, 
что производство качественной 
архитектуры подразумевает исполь-
зование определенных процедур 
– от установления стратегических 
целей пространственного развития 
города до оценки уже построенных 
зданий. 

Как и на прошлых форумах, в 
этом году «Манеж» был насыщен 
выставочными материалами. 
Большое внимание привлекали 
экспозиции, посвященные решению 
транспортных проблем Москвы с 
активным включением в структуру 
пассажирского транспорта Москов-
ской кольцевой железной дороги. 
Особого внимания заслуживает 
интерактивная премьерная выстав-
ка Moscow Urban Index – новый 
ежегодный глобальный рейтинг 
восприятия качества ключевых 
городских услуг. Впервые, как 
утверждают авторы,  появилась 
возможность сравнить по единой 
шкале представления горожан о 
состоянии городской среды в 15 
российских городах-миллионниках 
и 18 наиболее динамично растущих 
мировых городах. Авторы считают, 
что мультидисциплинарный статус 
Мосурбанфорума позволяет экс-
пертам из Казани, Екатернинбурга, 
Шанхая, Буэнос-Айреса обсуждать 
общие вызовы и находить актуаль-
ные решения. 

Эдуард Товмасьян / 
Eduard Tovmasyan

что фантастические архитектурные 
мегапроекты, как показал опыт 
последних 300 лет, не просто мечта, 
а способ развития архитектуры.

Почти все гости форума отмеча-
ли позитивные изменения быстро-
растущей Москвы и весомый вклад 
мэра города в эти изменения.

В зале «Леонидов» состоялась 
дискуссия «Эволюция модели 
планирования мегаполиса. Россия 
и международный опыт». Своим 
опытом поделились архитектурный 
критик, автор книги Masterplanning 
Futures («Генеральное планирова-
ние будущего») Люси Балливант, 
секретарь по строительству и 
жилищно-коммунальному хозяйству 
Департамента городского развития 
и окружающей среды Энгелберт 
Далдрап (Сенат Берлина), про-
фессор урбанизма Университета 
IUAV Энрико Фонтанари (Венеция). 
В своем выступлении главный 
архитектор Москвы С. О. Кузнецов, 
сославшись на тенденцию к  более 
гибкому подходу к генерально-
му планированию, отметил, что 
зачастую в Москве нет большой 
потребности в генеральном плане 
города, что совпадает с высказан-
ным мэром Москвы сожалением о 
быстром устаревании генерального 
плана города. Круглый стол «ЗИЛ. 
Уроки редевелопмента крупней-
шей промзоны страны» (модера-
тор – ректор Московской школы 
управления «Сколково» А. В. Ша-
ронов)  был посвящен обсужде-
нию результатов редевелопмента 
крупнейшей в России и, пожалуй, в 
Европе территории (300 га) с бога-
тым промышленным прошлым. 

стали драйверами развития города. 
Во второй день форума С. С. Собя-
нин выступил с ключевым докладом 
«Городские мегапроекты. Pro et 
contra», в котором раскрыл содер-
жание нового тренда «Город для 
людей»: это зеленые насаждения 
и парки, транспорт, улицы, детские 
площадки, спорт, досуг, экология, 
связь с жителями.

На пленарной сессии второго 
дня – «Городские мегапроекты 
и города России» –  о  реализо-
ванных мегапроектах рассказали 
заместитель мэра Москвы по вопро-
сам градостроительной политики 
и строительства М. Ш. Хуснулин и 
мэр Хабаровска А. Н. Соколов. Ин-
тересным было выступление мэра 
Красноярска Э. Ш. Акбулатова, за-
тронувшего проблему привлечения 
инвестиций для развития города. 

Своеобразным камертоном фо-
рума была завершающая пленарная 
сессия – «О чем мечтают архитек-
торы сегодня?», представленная 
архитектором, куратором Ю. И. Ав-
вакумовым и демонстрирующая, 
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Шестой Московский урбанистиче-
ский форум прошел в выставочном 
зале «Манеж» с 30 июня по 3 июля 
2016 года. В этом году тема форума  
– «Быстрорастущие мегаполисы. 
Технологии динамичного разви-
тия».

Главной площадкой  форума 
стал пленарный зал «Шухов», где 
в течение двух дней обсуждались 
возможные технологические ответы 
на вызовы быстрорастущих мега-
полисов. Для панельных дискуссий 
были отведены залы «Мельников» и 
«Щусев», круглые столы проходили 
в зале «Леонидов», презентации – в 
зале «Баженов», мастер-классы – 
в зале «Шехтель», для мозговых 
штурмов предусмотрен зал «Каза-
ков», а брифинг-зона находилась в 
зале «Татлин».

Открывая форум, мэр Москвы 
С. С. Собянин отметил, что в этом 
году среди быстрорастущих горо-
дов Востока Москва по общеприня-
тым индексам заняла первое место. 
Мэр рассказал о комплексных про-
граммах, мегапроекты по которым 


